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【中国科学报】“我心中的美丽中国”座谈会召开

代表委员院士专家积极建言献策

  文章来源：中国科学报 潘希 发布时间：2013-03-04 【字号： 小  中  大 】 

“建设美丽中国不能光看城市里有多少公园、多大绿地等表面现象。真正的美丽中国应该把生态文明的概念融

入经济、政治、文化、社会建设之中，着力提高经济效益，更多地实现公平公正，努力提高全体公民的环境意

识。”3月2日，中国工程院院士卢耀如在参加“我心中的美丽中国”座谈会时说，要发挥社会大众的力量，全方位

建设“美丽中国”。  

全国两会前夕，中国科学报社、科学网联合人民网、腾讯网、四川大学共同推出“我心中的美丽中国”网络调

查与梦想征集，并举办专题座谈会，邀请多位代表委员，院士专家以及来自政府部门、科研机构和企业的代表对调

查结果进行解读、探讨，围绕“美丽中国”建设建言献策。 

讨论中，全国人大代表、中科院副院长丁仲礼院士指出，环境问题确实是经济发展到一定阶段的产物。“这些

年，我们一直是先污染后治理，这是事实，但也要对未来持乐观态度。”丁仲礼认为，社会公众、媒体包括各级政

府对环境问题的认识在增强，环境治理的推动力也会加强，“要有这个信心”。 

近些年，我国环境事件频发。PM2.5“爆表”使我国很多城市深陷雾霾；过度开采地下水使地面沉陷、偷排污水

使水资源污染严重；一些地区土壤污染严重，影响粮食产量；很多地方难见蓝天。 

对此，九三学社中央副主席、第十一届全国人大财政经济委员会副主任贺铿表示，改革开放30多年来，我国经

济社会有了长足发展，但生态环境遭到了很大破坏。“我们有些领导对这个问题的严重性还没有真正认识，把GDP看

得太重。现在应该到了反思的时候，建设生态环境应该得到高度重视。转变发展方式，首先是要转变各级领导的执

政理念。” 

全国政协委员、中科院院士欧阳钟灿表示，中国目前的环保法规不健全。“我参加过很多大厂、大企业的可行

性建设评比，建厂的环评报告形同虚设，所以中国空气质量改善绝不仅仅是技术问题那么简单，背后还有权钱化的

较量。” 

“最近我参加了一个关于山区发展的座谈会，省里、县里的干部都还在提GDP，因为他们三两年就调离岗位，如

果太注重环保会对其政绩有影响。”中科院院士郑度直言不讳地说，这是很大的问题，政府、企业、媒体都有责任

朝着建设“美丽中国”努力。 

与会专家们认为，党的十八大首次提出建设美丽中国的概念，其本质就是在尊重自然、顺应自然、保护自然的

基础上实现生态文明，实现人与自然和谐、友好的相处，并把这一理念融入在具体行动中。 

北京大学教授张颐武说，“美丽中国”作为一个愿景既要合乎国情，又要合乎公众的预期，摆在前路的问题远

比公众想象的复杂。“在走向‘美丽中国’过程中，需要更充分的公共政策讨论，作出明确的理性认识，避免一种

言论取得压倒性的优势。这样‘美丽中国’的梦想才有坚实的基础。” 

北京外国语大学国际新闻与传播系教授展江则强调，建设美丽中国，应该让更多信息能够平衡、透明，能有一

种博弈。他说，我们可以通过一些表象看到目前环保所面临的窘境，但如何制衡更加强势的GDP至上，这是更深层次

的问题。 

与会者一致认为，实现美丽中国的历史新梦想，建成小康社会新家园的图景，需要中华民族的每个成员共同参

与，合力推进。 



本社社长兼总编辑陈鹏表示，此次座谈会是中国科学报社推动“美丽中国”建设的新起点，会后，院士专家和

学者们的意见和建议将被传递到两会，以便让更多人关注这个话题。 

（原载于《中国科学报》 2013-03-04 第1版 要闻) 
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